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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 
На Таймыре продолжается процедура досрочного голосования по выборам 
Президента Российской Федерации  

По информации Таймырской Долгано-Ненецкой территориальной избирательной 
комиссии № 1 Красноярского края (далее – ТИК №1), на территории Таймыра продолжается 
процедура досрочного голосования по выборам Президента Российской Федерации.  

На сегодняшний день, по словам председателя ТИК № 1 Евгения Мойсюка, 
проголосовало порядка 300 человек, проживающих в таймырской тундре достаточно далеко 
от избирательных участков, а также вахтовиков, военнослужащих, полярников, которые 
осуществляют свою деятельность в труднодоступных и отдалённых местностях на 
территории Таймыра.  

Так, к местам проведения голосования уже выполнено пять авиарейсов из 15 
запланированных. Члены участковых избирательных комиссий побывали на местах 
дислокации предприятий АО «Таймыргеофизика», АО «Таймырнефтегаз», промысловых 
точках Усть-Авамской тундры, действующих пограничных заставах и воинских частях, 
дислоцирующихся на мысе Челюскин, островах Голомянный и Средний, на метеостанции 
острова Известий, гидрометеостанции Сопкорга. Выезды продолжатся до 17 марта.  

 Кроме того, на избирательных участках муниципального района активно ведутся работы 
по приему заявлений от избирателей по выбору избирательного участка для голосования на 
территории Российской Федерации. Так, с 25 февраля жители муниципального района, 
которые проживают здесь без постоянной регистрации, а также те, кто собирается выехать с 
территории в отпуск, командировку или по другой причине, могут обращаться в любую 
участковую избирательную комиссию для подачи заявления. Также подать такое заявление 
можно непосредственно в ТИК № 1 или в Многофункциональном Центре. Есть даже 
возможность оформить такое заявление через интернет на Едином портале Государственных 
услуг. В любом месте сделать это можно будет до 12 марта. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В Дудинке завершился турнир памяти Ивана Надера  

Третьего и четвертого марта в Дудинке состоялось открытое первенство Таймырского 
муниципального района по спортивной акробатике памяти ветерана Великой Отечественной 
Войны Ивана Николаевича Надера. Соревнования проходили в Доме физкультуры 
Дудинского спортивного комплекса. В них приняли участие 85 акробатов: 56 воспитанников 
детско-юношеской спортивной школы им А.Г. Кизима и 29 представителей детско-юношеской 
спортивной школы города Норильска. В результате соревнований 28 первых, 9 вторых и 14 
третьих мест завоевали акробаты из Дудинки. Двенадцать золотых и двенадцать серебряных 
медалей – у спортсменов из Норильска.    

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Выборы президента РФ, прямые договоры между ресурсоснабжающими 
организациями и собственниками жилья, капитальные ремонты многоквартирных 
домов - вот основные темы, которые обсудил депутат Госдумы Сергей Натаров с 
главой Норильска Ринатом Ахметчиным.  

Депутат ГД от Красноярского края Сергей Натаров приехал на Таймыр с рабочим 
визитом. Вчера он побывал в Дудинке, а ближайшие два дня проведет в Норильске.  

«Основная цель моего визита в Норильск связана, конечно, с выборами. Сегодня 
депутаты Госдумы разъехались по стране, чтобы пообщаться с избирателями, объясняя 
необходимость явки на выборы. Очень важно сегодня показать, что выборы проходят 
легитимно», - отметил Сергей Натаров.  
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Вторая задача - ознакомление с теми проблемами, которые существуют в северных 
территориях, сообщил депутат Госдумы. И в Норильске, и в Дудинке в сфере ЖКХ есть 
вопросы системного характера, связанные с капитальными ремонтами, с платежами, с 
тарифами, с работой управляющих компаний. Все эти вопросы обсуждались с главой 
Норильска и с председателем НГСД.  

«Мы наметили ряд мероприятий для решения этих вопросов. В частности, в Норильске 
необходимо провести совещание с участием представителей федерального министерства 
строительства для разработки пилотного проекта по строительству жилья. Это тема 
реноваций, которая активно продвигается в Москве, и мы считаем, что для Норильска она 
также важна, здесь огромное количество аварийного жилья. Тратить деньги на ремонт этого 
жилья бесполезно и бессмысленно», - заявил депутат ГД.  

Обсудил глава Норильска с гостем города и возможность создания в Норильске 
регионального фонда капитальных ремонтов - второго в крае - для того, чтобы оперативно 
управлять этими денежными потоками. «Я уверен, что необходимо создать особый порядок 
управления теми деньгами, которые сейчас собираются. По краю создалась негативная 
ситуация с фондом капремонтов: денег собралось в нем много, а ремонты не делаются», - 
отметил Сергей Натаров. Также обсудили и те проблемы, которые люди высказывают на 
встречах. Эти вопросы не касаются федеральных проблем, а больше носят частный 
характер. Тем не менее намечен план работы и по этим потребностям населения.  

Подводя итог визита, Сергей Натаров сообщил, что на встрече с главой города было 
решено инициировать в Норильске переход на работу по прямым договорам, заключаемым 
между собственниками и ресурсоснабжающими организациями. Для этого предстоит 
разработать соответствующий проект, основанный как на местном опыте, так и на опыте 
других территорий. 

«Заполярная правда» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
«Норникель» подвёл окончательные итоги работы за 2017 год  

Согласно отчёту компании о финансовых результатах по МСФО за 2017 год, 
консолидированный доход «Норникеля» выросл на 11% год-к-году до 9,1 млрд долл. США. 

Большое влияние на увеличение выручки оказал рост цен на корзину металлов, из-за 
чего вырос и показатель EBITDA — на 2% год-к-году до 4 млрд долл. США. При этом 
рентабельность EBITDA осталась одним из самых высоких показателей мировой горной 
металлургии и составила 44%. 

Президент «Норникеля» Владимир Потанин рассказал: «2017 год стал особенно важным 
для «Норникеля», поскольку он ознаменовался завершением ряда ключевых для развития 
нашей компании проектов, которые мы начали в 2013-2014 годах. 

За счет выхода на проектную мощность обновленной Талнахской обогатительной 
фабрики и, как следствие, повышения качества концентрата, увеличения мощностей 
Надеждинского металлургического завода и расширения рафинировочного производства на 
Кольской ГМК компания смогла полностью компенсировать выбывшие металлургические 
мощности закрытого Никелевого завода. Благодаря этому мы нарастили объемы 
производства всех наших ключевых металлов из собственного сырья на 7-15% по сравнению 
с результатами 2016 года». 

Капитальные затраты увеличились на 17%, и в общей сумме 2 млрд долл. США были 
направлены на модернизацию рафинировочных мощностей Кольской ГМК и запуск в режиме 
пуско-наладки крупнейшего гринфилд-проекта — Быстринского ГОКа в Забайкальском крае, а 
также инвестиции в высокорентабельные горные проекты. 

Также к концу 2017 года соотношение чистого долга к показателю EBITDA увеличилось в 
2,1 раза в результате выплаты дивидендов за 2016 год и промежуточных дивидендов за 2017 
год, и временного увеличения оборотного капитала. Таким образом, соотношение чистого 
долга к показателю EBITDA для оценки размера дивидендов за прошедший год составило 
1,88. А расходы на обслуживание долга компании в размере более 150 млн долл. США были 
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снижены благодаря рефинансированию долгового портфеля по более низким 
процентным ставкам. 

В октябре 2017 года акционеры «Норникеля» получили промежуточные дивиденды за 6 
месяцев в размере 224,2 рубля на одну акцию (примерно 3,8 долл. США на АДР). В декабре 
прошлого года компания получила крупный кредит на 5 лет у синдиката международных 
банков на общую сумму 2,5 млрд долл. США с беспрецедентно низкой ставкой LIBOR+1,5%. 

Добавим, что в начале 2018 года кредитный рейтинг «Норникеля» на инвестиционном 
уровне оценили сразу три международных рейтинговых агентства — Fitch, Moody’s и S&P 
Global. Эксперты международного рейтингового агентства Moody’s изменили прогноз по 
рейтингу «Норникеля» в национальной валюте со «стабильного» на «позитивный» и 
повысили его кредитный рейтинг до инвестиционного уровня «Ваа3». 

Компания продолжает сокращать количество несчастных случаев на производстве. За 
год специалисты по промышленной безопасности провели 38 внутренних проверок системы 
управления. По их итогам за серьёзные нарушения правил ТБ были уволены 152 сотрудника. 

Эксперты компании «Дюпон Наука и Технологии» по итогам независимого аудита уровня 
культуры безопасного производства, положительных изменений и анализа эффективности 
управления охраной труда и промбезопасности на промышленных площадках «Норникеля». 
повысили интегральную оценку компании до 2,6 баллов. 

В планах на 2018 год у одного из крупнейших производителей рафинированного никеля и 
палладия — кардинальное улучшение экологической ситуации в Норильском промышленном 
районе и на Кольском полуострове. Напомним, что сейчас проходит второй этап «Серного 
проекта», направленного на снижение выбросов двуокиси серы. К 2023 году в Заполярном 
филиале выбросы снизятся на 75%, на что потребуется приблизительно 2,5 млрд долл. США. 

Владимир Потанин отметил: «Поскольку мы верим в рост спроса на нашу продукцию в 
будущем, то считаем нужным готовить портфель проектов роста, и в течение следующих 
нескольких лет будем прорабатывать возможности развития Южного Кластера, дальнейшего 
расширения Талнахской обогатительной фабрики, а также совместной с «Русской платиной» 
разработки месторождений вкрапленных руд в южной части Норильского промышленного 
района. 

На протяжении последних пяти лет мы обеспечивали нашим акционерам ведущую в 
отрасли доходность, и, я уверен, что реализация наших планов на будущие пять лет даст 
огромный импульс развитию компании и станет фундаментом для продолжения создания 
долгосрочной акционерной стоимости». 

1-line.info 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

За выборами президента в крае могут следить более 30 тысяч наблюдателей. В регионе 
создано 2,2 тысячи избирательных участков. 

На выборах президента России в Красноярском крае могут дежурить около 33 тысяч 
сторонних наблюдателей. По нормативам максимальное количество наблюдателей на одном 
участке — 17 человек. Это студенты вузов, сотрудники молодежных центров, представители 
политических партий и общественных организаций. На данный момент обучение прошли 600 
человек. 

Но, по словам заместителя председателя крайизбиркома Александра Попова, такое 
количество наблюдателей на всех 2,2 тысячах избирательных участках маловероятно. 

«Не факт, что именно столько наблюдателей будет на каждом избирательном участке, 
но к этому надо готовиться», — заявил Попов. 

Напомним, выборы президента России состоятся 18 марта 2018 года. Красноярский край 
потратит на выборы президента России 382 млн рублей. В целом на проведение 
президентской кампании заложено около 17,7 млрд рублей. В некоторых регионах сумма 
увеличилась из-за больших затрат на почтовые услуги. 

Сибирское агентство новостей - Красноярск 
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Инвесторы стали больше вкладывать денег в Красноярск и север края  
В прошлом году объем инвестиций для развития экономики и социальной сферы 

Красноярского края составил 424,7 миллиарда рублей. Это на 2,5 процента меньше, чем в 
2016 году. Такие данные приводят в Красноярскстате. 

В прошлом году значительный объем инвестиций в основной капитал был направлен на 
развитие добычи нефти и природного газа (26,8 процента от общего объема капитальных 
затрат), металлургическое производство (17,2 процента), обеспечение электрической 
энергией, газом и паром (7,3 процента), деятельности в области архитектуры и инженерно-
технического проекти-рования (6,3 процента), на работу сухопутного и трубопроводного 
транспорта (5 процентов). 

Среди муниципальных образований края объем инвестиций вырос в Северо-Енисейском 
(в 2,7 раза), Эвенкийском (на 85 процентов) и Туруханском районах (на 42 процента), а также 
Красноярске (на 24 процента). 

 
 При этом снижение инвестиционной активности произошло в Богучанском (на 67,1 

процента) и Таймырском Долгано-Ненецком районах (на 34,2 процента), а также в Норильске 
(на 29,7 процента). 

Деловой квартал 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Минобороны уточнило информацию о погибших при крушении Ан-26 в Сирии 
В результате крушения самолета Ан-26 в Сирии погибли 27 офицеров, из которых один в 

звании генерал-майора, а также прапорщики и военнослужащие, сообщает Минобороны РФ. 
Российский военно-транспортный самолет Ан-26 во вторник днем потерпел крушение 

при заходе на посадку на сирийском аэродроме Хмеймим. На борту самолета, по последним 
данным Минобороны РФ, находились 33 пассажира и шесть членов экипажа. Все они 
военнослужащие Вооруженных сил РФ. 

В результате трагедии погибли 27 офицеров, из которых один в звании генерал-майора, 
а также прапорщики и военнослужащие контрактной службы. Ни одного гражданского лица на 
борту Ан-26 не было. 

Отмечается также, что во время захода на посадку Ан-26 погодные условия были 
простыми. Самолет выполнял рейс авиабаза Квайрес (Алеппо) — Хмеймим. Командир 
экипажа — летчик 1-го класса. 

«Налет на данном типе летательного аппарата составлял более 3000 часов и 
неоднократно выполнял посадки на аэродром Хмеймим», — сообщается в релизе. 

РИА Новости 
 

Путин призвал закрывать превратившиеся в «Рога и копыта» вузы   
Сокращение количества вузов и их филиалов в России обусловлено необходимостью 

убрать те учреждения, которые занимались только выдачей «корочек». Об этом, как 
сообщает ТАСС, заявил президент Владимир Путин.  

Глава государства напомнил, что с 1991 по 2010 г. число вузов в России и их филиалов 
увеличилось ровно в два раза. «Значительная часть из них, надо признать, превратилась не в 
вузы, а в лаборатории по штамповке корочек», - посетовал президент. Он добавил, что в 
последние годы количество таких учебных заведений сократилось на 30%, филиалов - более 
чем на 60%.  

«Это вызвано необходимостью закрывать эти конторы "Рога и копыта", которые ничего 
не дают, кроме бумажки», - объяснил российский лидер. Президент добавил, что решения о 
закрытии филиалов принимают сами вузы, а также регион. В связи с этим Путин пообещал 
обсудить с местными властями вариант повышать уровень качества образования в 
оставшихся учебных заведениях при закрытии филиалов инженерных вузов, если такие 
кадры нужны регионам.  
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Комментируя перспективы возвращения в регион студентов, отправляющихся учиться 
в другие города, президент заметил, что «если хорошие условия создаются, то они будут 
возвращаться, в том числе на ваши предприятия, но уровень зарплат должен расти и 
жилищные проблемы решаться». 

Ведомости 
 

Правительство выделило 10 млрд рублей на модернизацию детских поликлиник   
Правительство выделило из своего резервного фонда 10 млрд руб. на дооснащение 

детских поликлиник и детских отделений в больницах медицинскими изделиями, сообщается 
на сайте кабинета министров.  

На программу развития детских поликлиник и поликлинических отделений медицинских 
организаций в 2018–2020 гг. планируется ежегодно выделять 10 млрд руб., в совокупности – 
30 млрд руб.  

Правительство также утвердило правила распределения в 2018 г. бюджетных субсидий 
на софинансирование региональных программ развития детских больниц. Основным 
критерием результативности использования федеральных госсредств станет снижение 
младенческой и детской смертности.    

Эти меры реализуются в соответствии с поручением президента Владимира Путина по 
итогам Координационного совета по национальной стратегии действий в интересах детей на 
2012–2017 гг. 

Ведомости 
 

Чисто русский парадокс: зарплаты растут, а доходы падают. Эксперты обещают 
продолжение этого процесса и в 2018 году 

Интересный парадокс: реальная зарплата россиян растёт (за 2017 год - на 34%), 
реальные пенсии тоже (на 3,6% - за счёт 5000-рублёвой компенсации), а реальная 
располагаемые доходы - падают (за 2017-й - на 1,7%). 

В чём причина? На это вопрос отвечает телеграм-канал Proeconomics: 
Дело в том, что в 2017-м рухнули доходы от собственности: по данным РАНХигС - на 

15,4%. К примеру, средневзвешенная ставка по депозитам до года за 2017-й опустилась с 
6,5% годовых до 5,27%, со сроком более года - с 7,57% до 6,39%. При общем объёме вкладов 
физлиц в 25 с лишним трлн. руб. такое снижение доходности на 1,2-1,3% означает потерю 
населением 300-320 млрд. рублей. Упала доходность и акций. 

Упали рентные доходы от недвижимости. К примеру, в Москве весь 2017-й арендные 
ставки по жилью стояли на месте или даже снижались на плохие квартиры, с учётом 
инфляции это означает как минимум потерю доходности в 2-3%. 

Продолжили падение и доходы от предпринимательства - на 2,6% (в первую очередь в 
сфере услуг и ритейле). В результате доля доходов населения от бизнеса в прошлом году 
снизилась на 2 процентных пункта - до7,6% в общей структуре доходов, а от собственности - 
на 1 процентный пункт - до 5,5%. 

Скорее всего, эта же ситуация продолжится и в 2018-м: на волне предвыборного 
популизма реальная зарплата продолжит расти, а доходы от собственности и 
предпринимательства будут падать. Так низкая инфляция обернулась падением доходов от 
процентов по вкладам - ставка на депозиты снизится и в 2018-м. Стагнирующий рынок 
недвижимости тоже внесет свой вклад в этот тренд. 

«Новые Известия» 
 

ВЦИОМ: большинство россиян высказались за равноправие в семье. Речь идет о 
распределении домашних обязанностей, а также пополнении семейного бюджета 

Большинство россиян (82%) считают, что в семейных отношениях необходимо 
равноправие, а решения нужно принимать вместе, об этом свидетельствуют результаты 
опроса Всероссийского центра изучения общественного мнения (ВЦИОМ). Опрос был 
приурочен к Международному женскому дню. 
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16% респондентов считают, что в семье должен быть однозначный лидер, и это 
мужчина. Лишь 1% опрошенных переложили ответственность за принятие важных решений 
на женщину. 

Почти две трети россиян совместно занимаются материальным обеспечением семьи 
(61%) и управлением бюджетом (59%). Мужчины, как правило, считают, что женщина должна 
вносить около трети средств (32%) в семейный бюджет. Также супруги говорят о совместной 
организации досуга, покупке продуктов и подарков, а также занятий с детьми. 

В целом, часть функций по-прежнему распределяется достаточно традиционно, когда 
женщины отвечают за готовку, глажку, уборку. Но в последние годы наблюдается сдвиг в 
сторону того, чтобы распределять домашние обязанности на двоих. 

BFM 
 

Квартирный вопрос решат по формуле Кудрина. В прогноз будущего жилищного бума 
заложен эфемерный рост доходов населения 

К 2024 году Россия построит около 400 млн кв. м многоквартирного жилья. Такой прогноз 
сделал во вторник  Александр Плутник, глава Агентства ипотечного жилищного кредитования 
(АИЖК), которое на днях было переименовано в «Дом.РФ». В Послании Федеральному 
собранию президент Владимир Путин поставил задачу увеличить объемы жилищного 
строительства в полтора раза: с 80 до 120 млн кв. м в год. Эта же цель заложена в Стратегии 
развития жилищной сферы до 2025 года. Минстрой поясняет, что она базируется на прогнозе 
Центра стратегических разработок (ЦСР), по которому среднегодовые темпы роста реальных 
доходов населения составят почти 4%. Но эксперты сомневаются в наличии 
платежеспособного спроса на дополнительно построенное жилье. 

В правительстве уже приступили к реализации Послания Федеральному собранию. 
Вчера в повестке дня был пункт, касающийся увеличения жилищного строительства: премьер 
Дмитрий Медведев встретился с Александром Плутником, главой компании «Дом.РФ». 

Напомним, Владимир Путин в ходе Послания призвал увеличить жилищное 
строительство в РФ в полтора раза – до 120 млн кв. м жилья в год, чтобы 5 млн семей 
ежегодно получали новое жилье. Сейчас страна строит около 80 млн кв. м жилья в год. 

Как вчера сообщил Плутник, «с точки зрения расчетов выход на 120 млн кв. м жилья в 
год в среднесрочной перспективе предполагает, что к 2024-му только многоквартирного 
жилья, без учета индивидуального, страна построит около 400 млн кв. м». «И здесь важно 
обеспечить качество этого жилья», – уточнил он. 

Плутник вчера поднял вопрос привлечения федеральных земель под строительство. Но 
в воздухе повисает другой вопрос: кто будет покупать дополнительные 40 млн кв. м в год на 
фоне многолетнего падения доходов? 

Как говорит руководитель аналитического центра ЦИАН Алексей Попов, 
«обеспеченность жилой недвижимостью в РФ в 1,5–1,6 раза ниже, чем в европейских странах 
(22 кв. м против 34 кв. м на одного жителя), а часть жилого фонда физически и морально 
устарела». Но эксперты также указывают на существенную разницу между потребностью 
населения в жилье и платежеспособным спросом: не каждая семья сможет купить новую 
квартиру, взвалив на себя выплаты пусть и по льготному кредиту. 

«На первичном рынке недвижимости сохраняется профицит предложения, в 
большинстве регионов наблюдается затоваривание. Людей, нуждающихся в новом жилье, 
гораздо больше, чем реальное количество покупателей. Зафиксировано смещение спроса в 
пользу покупки вторичного жилья за счет уменьшения ставок по ипотеке, что тоже усиливает 
профицит предложения новостроек», – пояснила «НГ» управляющий партнер компании 
«Метриум» Мария Литинецкая. «В 2015–2017 годах спрос удовлетворялся, и даже 
сохранялось избыточное предложение», – отмечает главный аналитик Российской гильдии 
риелторов Геннадий Стерник. При этом эксперт уточняет, что потребность в комфортном и 
благоустроенном жилье все еще высока. 

Как ранее сообщал Центр конъюнктурных исследований Высшей школы экономики, 
представители отрасли указывают на «крайне слабый спрос на строительные услуги со 
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стороны основных инвесторов подрядной деятельности: государства, корпоративного 
сектора и населения».  

Как пояснили «НГ» в пресс-службе Минстроя, «достижение подобных показателей 
представляется возможным при грамотной, в том числе государственной, поддержке спроса и 
предложения на рынке». «В стране для этого присутствуют необходимые производственные 
мощности», – сообщили в ведомстве Михаила Меня. К драйверам отрасли отнесена ипотека. 
«Количество выданных ипотечных кредитов растет, тенденция снижения ставок 
продолжается. Сегодня ставки находятся на исторически минимальных уровнях, – сказали в 
Минстрое. – Общий объем выдачи ипотеки в 2017-м превысил прежний рекорд 2014-го на 
15%». 

Но главное, похоже, не это. Ведомство сообщает: «Минстроем совместно с АИЖК и 
экспертным сообществом разработана Стратегия развития жилищной сферы до 2025 года. 
Документ базируется на макроэкономическом прогнозе, подготовленном Центром 
стратегических разработок, предполагающем достижение... среднегодовых темпов роста ВВП 
– 2,7%, реальных доходов населения – 3,8%, снижение ключевой ставки и инфляции до 
уровней 5 и 4% к 2025-му соответственно. Согласно стратегии, увеличение ввода жилья до 
120 млн кв. м планируется к 2025-му». 

Так что жилищный бум должен обеспечиваться ростом доходов населения. Ростом, как 
можно судить по текущей ситуации, эфемерным. Прогноз возглавляемого Алексеем 
Кудриным ЦСР, который лег в основу жилищной стратегии, выглядит чрезмерно 
оптимистичным, в том числе на фоне правительственных расчетов. По прогнозу 
Минэкономразвития, в 2018-м доходы населения вырастут чуть больше чем на 2%, а в 2019-м 
и 2020-м – примерно на 1%. 

«Логично, что дополнительные квадратные метры будут реализованы не только на 
коммерческой основе, но и в рамках государственных программ. Существенную роль как раз 
могут сыграть снос старого жилья и строительство новых кварталов, – пояснила «НГ» 
директор по продажам компании «НДВ-Супермаркет недвижимости» Татьяна Подкидышева. – 
Кроме того, постепенное удешевление ипотеки также призвано помочь с «поглощением» всех 
объемов предложения». 

«Сегодня насущный вопрос – обеспечение населения социальным жильем, и, если 
дополнительные объемы жилищного строительства направят на эти цели, государственные 
программы поддержки нуждающихся смогут работать более эффективно», – замечает 
руководитель аналитического центра «ИНКОМ-Недвижимость» Дмитрий Таганов. 

Но, как считает Стерник, «бюджеты не потянут большие объемы». Значит, есть расчет на 
коммерческую реализацию. «Основным драйвером роста однозначно должно стать 
появление новостроек, реализующихся девелоперами на коммерческой основе», – добавляет 
Литинецкая. 

«Пока не видно, просчитал ли кто-то возможность повышения на 50% суммарной 
платежеспособности населения (с учетом ипотечной поддержки) для обеспечения 
своевременного поглощения дополнительных 40 млн кв. м, – говорит Стерник. – Это снова 
похоже на «хотелки», как было при постановке задачи строить 1 кв. м на человека в год». 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Фактор Грудинина делегитимизирует результаты выборов президента 
Павел Грудинин с выборов снят не будет, такое решение сегодня приняли в 

Администрации президента, сообщает телеграм-канал «Незыгарь». В противном случае был 
риск падения явки и конфликта с коммунистическим и возрастным электоратом. 

ЦИК уже сформулировал свою позицию - мы снимать Грудинина не будем, разместим 
информацию на участках о его 13 зарубежных счетах, все решения пусть принимает 
Верховный суд. 
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Однако шанс снятия Грудинина все же остается. Это может произойти в том случае, 
если в Верховный суд обратится кто-то из участвующих в выборах кандидатов. Однако и при 
таком варианте АП, вероятно, будет блокировать эту инициативу. 

Тем временем, фактор Грудинина уже практически делегитимизировал результаты 
выборов президента России. Несмотря на закон, требующий декларировать банковские счета 
и не иметь счета за рубежом, кандидат, нарушивший его, в выборах участвует. 

В таком случае складывается ситуация, при которой любой гражданин после 18 марта 
сможет обратиться в Верховный и в Конституционный суды с требованием признать 
результаты выборов недействительными. 

ИА REX 
 

Путин уже выиграл важнейшую войну - войну разведок 
Удивительно, что разбирая буквально "на молекулы" историческую речь Президента 

России Владимира Путина 1 марта, никто пока не обратил внимание на один, крайне 
существенный аспект. Глава России не просто сумел поставить на место "западный мир" 
презентацией нового сверхоружия. Он сумел сделать так, что эта информация действительно 
стала для всех полнейшей неожиданностью, громом с ясного неба. И теперь пожинает плоды 
заслуженной победы. 

Для того, чтобы в полной мере оценить именно эту сторону вопроса, необходимо 
вспомнить о том, что именно военные секреты других государств (и в первую очередь, тех, 
которые относились к категории вероятного противника). испокон веков были объектом не 
просто самого пристального внимания, а самой настоящей охоты для разведывательных 
служб буквально всего мира. И, естественно, самой важной и завидной "добычей" в этой 
охоте были технологические секреты, способные позволить кому-то совершить реальный 
прорыв в развитии вооружений, обойти своих потенциальных противников в гонке на 
выживание. 

Конечно же, разведывательная деятельность против России, ее ВПК велась самым 
активным образом все эти годы - как ЦРУ, британской разведкой и разведками всех стран 
НАТО, так и десятками "контор" поменьше и послабее. Особенно эта деятельность 
активизировалась (что, собственно, никто даже и не думает скрывать в том же Вашингтоне) 
после 2014 года, когда против России был, фактически объявлен новый "крестовый поход" 
Запада. И, тем не менее - все эти титанические (а можно не сомневаться в том, что именно 
такими они были и остаются) усилия пропали втуне. России удалось сберечь свои военные 
секреты - точно до нужного момента. 

Сегодня США пытаются бодриться, заявляя о том, что там, мол "все знали заранее". Так, 
представитель Пентагона США Дана Уайт заявила, что "Америка готова к любым новым 
видам вооружения России". Позвольте не поверить! Данному утверждению противоречит, в 
первую очередь крайне наглое поведение Америки в последнее время, вызывающий и прямо-
таки открыто провоцирующих характер заявлений которой усиливался от раза к разу. Чего 
стоил один только демарш американского министра обороны Джеймса Мэттиса, который в 
последние дни февраля во время встречи с находившимся в США министром обороны 
Черногории сказал: 

"Вместе с другими членами НАТО мы противостоим общим угрозам в сфере 
безопасности. Против этого выступает Россия, которая стремится силой перекроить 
международные границы, а также получить возможность прибегать к праву вето в отношении 
принимаемых европейцами дипломатических, экономических решений и решений в области 
безопасности." 

Теперь тон выступлений западных лидеров, мягко говоря, несколько изменился. Прямо-
таки умиляет "заявление", сделанное по итогам телефонного разговора президента США 
Дональда Трампа и премьер-министра Великобритании Терезы Мэй: "Лидеры согласились, 
что последние заявления президента России Владимира Путина относительно развития 
ядерного оружия были безответственными." Нет, ну ей-Богу - это ж просто детский садик 
какой-то. Крик из песочницы: "Марьванна! А чего Вовка грозится, что будет песком кидаться!" 
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Такого рода "послания" - ничто иное, как проявление растерянности и попытки сделать 
хорошую мину при плохой игре. 

И в данном случае необходимо отдать должное именно лично Путину. Сумев за 
прошедшие годы стать истинным главой государства, профессиональных навыков с прежнего 
места службы он явно не утратил. Что и позволило ему превратить Россию в страну, где 
умеют не только создавать самые передовые в мире военные технологии, но и защищать 
собственный военно-промышленный и научный потенциал от завидущих глаз и загребущих 
рук. Увы - даже в Советском Союзе, имевшем сверхмощный КГБ и достаточно 
профессионалов в других ведомствах, чьей задачей было сохранение государственных 
секретов и тайн, это удавалось далеко не всегда. 

Мало кто сейчас помнит историю о том, что в 1958 году ЦРУ сумело раскрыть целый 
ворох сведений, составлявших строжайшую государственную тайну и относившихся как раз к 
производству ядерного оружия... благодаря одной фотографии в журнале "Огонек"! Заданием 
сотрудника отдела ядерной энергетики ЦРУ Чарльза В. Ривза был сбор данных по 
генерирующим мощностям и линиям электропередачи в окрестностях как известных, так и 
еще не разведанных советских атомных объектов. Информация по производству, передаче и 
потреблению электроэнергии на Урале в СССР была засекреченной. Все публикуемые статьи 
проходили цензуру. Поездки в эту область были строго ограничены. Единственными 
серьезными документами по уральскому энергетическому региону как единому целому были 
два отчета разведки, сделанные в 1944 году для немецкого генштаба. Ключом к получению 
ЦРУ секретной информации стала опубликованная в "Огоньке" тщательно отретушированная 
и подвергнутая цензуре фотография центральной диспетчерской Уралэнерго в Свердловске. 

Всего год работы аналитиков - и дала понимание мощностей заводов по обогащению 
урана (ведь количество потребляемой энергии напрямую связано с мощностью завода и, 
соответственно, с количеством производимых ядерных боеголовок), а также определила 
местоположение неизвестного доселе американцам завода по производству ядерного оружия 
в Нижней Туре. Не считая прочих "мелочей" по всему Уралу. 

Ничего удивительного - я совершенно не случайно упомянул именно этот случай. Из 
хрущевских времен. Какая сохранность военной и государственной тайны могла быть в 
стране лидер которой при первом же своем визите в США, бахвалясь, заявил: "Мы не то, что 
секреты все ваши знаем, а читаем все ваши шифры, даже самые сложные!" Вполне возможно 
- бородатый исторический анекдот, но уж больно похоже на реального Хрущева, да и 
упоминается эта история в слишком большом количестве источников. 

Американцы, естественно, придя в шок и ужас, моментально сменили все до единого 
шифры, потребовав того же от собственных союзников. Самое неприятное, что была 
изменена принципиально сама система кодирования, тут же были введены в действие 
абсолютно новые способы и принципы закрытия информации. Колоссальный многолетний 
труд огромных коллективов советских математиков, пот, кровь и смертельный риск 
разведчиков СССР еще настоящего, сталинского времени - все это своим болтливым языком 
лысое ничтожество пустило псу под хвост! Неудивительно, что разведывательные самолеты 
США U-2 совершенно безнаказанно летали над территорией СССР при Хрущеве целых 
четыре года! 

Другой пример - все тот же кретин Никитка уже при следующей поездке в Америку 
(кататься туда он просто обожал!) с трибуны орет: "Мы вас побьем! У нас производство ракет 
поставлено на конвейер. Недавно я был на одном заводе и видел, как там ракеты выходят, 
как колбасы из автомата!" Для аналитиков ЦРУ не составляет ни малейшего труда просто-
напросто просмотрев советские газеты с отчетами о визитах горе-лидера СССР в регионы за 
последнее время, вычислить "один завод" - Южный машиностроительный завод, знаменитый 
"Южмаш" в Днепропетровске. 

Убив талантливейшего во всем, в том числе, и в области разведки и котрразведки 
Лаврентия Берию, ничтожный Хрущев умудрился в кратчайшие сроки профукать едва ли не 
все наработки СССР в этих важнейших для государства сферах. Впрочем, разве только в 
этих?! Хрущевское "руководство", собственно и заложило основу гибели Советского Союза... 
Понадобилось не одно поколение лидеров страны, чтобы у руля - уже не СССР, а России 
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оказался тот, кому под силу было это исправить. Вот именно поэтому 
"коллективный Запад" и исходит такой ненавистью в адрес "выходца из КГБ" - Владимира 
Путина. 

"Кузькина мать" Владимира Путина и последовавшая зарубежная реакция 
Оглашение послания Федеральному собранию РФ президентом Владимиром Путиным 

на первых порах обещало сделать вечер (день) томным, однако, когда основная аудитория 
уже готовилась переключиться на что-то эфирно другое (например, на поливание водой из 
стаканов), разразилась информационная буря. Системы, отслеживающие рейтинг эфиров, 
продемонстрировали бурный рост этих самых рейтингов в том самый момент, когда за спиной 
Владимира Путина началась демонстрация современных и перспективных российских 
вооружений, отдельные из которых, как заявил президент, способны преодолевать любые 
барьеры ПВО-ПРО и уже поставлены на опытно-боевое дежурство. 

Когда верховный главнокомандующий начал в деталях рассказывать о том, как 
новейшее российское гиперзвуковое оружие прорывает всё, что только можно в современных 
военных реалиях прорвать, внимание общественности и экспертов (из числа следивших за 
выступлением) оказалось поглощено полностью. И речь не только о российской 
общественности и российских экспертах. Даже в большей степени реакцией отметились 
зарубежные партнёры, которые подыскивали слова по поводу того, как же заявления 
президента Путина о провалившейся западной кампании по сдерживанию России 
прокомментировать. Кто-то впопыхах искал, на что, по озвученным ранее данным, способны 
зарубежные гиперзвуковые и лазерные военные «игрушки», и недоумевал, как у «дикой, 
немытой, варварской» России вообще могло что-то высокотехнологичное в военной отрасли 
получиться. После некоторых раздумий в СМИ и социальных сетях стали появляться 
комментарии отдельных специалистов (или же «специалистов» - в кавычках), которые нашли 
для себя «логический» выход. Путин, дескать, всё врёт – ну не могут российские инженеры за 
зарплату в 20 тысяч рублей создать то, что будет превосходить любые зарубежные аналоги 
фактически по всем без исключения основным характеристикам. Мол, да какой там «Сармат» 
и «Кинжал», какой там «Авангард»... Кому он всё это рассказывает... 

То ли дело выдающиеся американские, канадские, китайские, японские, немецкие, 
израильские или украинские специалисты... Они, и только они, могут создавать боевые 
лазеры и ракеты с гиперзвуковыми характеристиками, а русские – ну, разве что, черенки от 
лопат или винтовку Мосина... 

Что ж, видимо, так рассуждать проще и спокойнее. Спокойнее в первую очередь для 
самих такого рода горе-экспертов, которые всерьёз уверены, что в России кроме мёда, пеньки 
и льняных рубах ничего не производится, и уж тем паче не разрабатывается. Что все 
инженеры в повальном запое, а все учителя ни на шаг от ЕГЭ... 

Ну, если им так спокойнее – то и пусть. Никто же переубеждать не собирается...И С-300 с 
С-400 у России картонные, и «Калибры» сплошь надувные, и системы РЭБ существуют 
только на бумаге – да, да... 

Только почему-то одного упоминания о переброске, например, «Искандера-М» под 
Калининград хватает для начала непрекращающейся словесной диареи ровно у тех, кто 
российскую технику для самоуспокоения причисляет к консервным банкам. 

Странно, с чего вдруг. 
Из первоисточника: Все эти годы после одностороннего выхода США из Договора по 

ПРО мы напряжённо работали над перспективной техникой и вооружением. Это позволило 
нам сделать стремительный, большой шаг в создании новых образцов стратегического 
оружия. 

Кроме того, мы приступили к разработке нового поколения ракет. В частности, в 
настоящее время Министерство обороны совместно с предприятиями ракетно-космической 
отрасли начало активную фазу испытаний нового ракетного комплекса с тяжёлой 
межконтинентальной ракетой. Мы назвали его «Сармат». При весе свыше 200 тонн она имеет 
короткий активный участок полёта, что затрудняет её перехват средствами ПРО. 

У «Воеводы» дальность – 11 тысяч километров, у новой системы ограничений по 
дальности практически нет. Он способен атаковать цели как через Северный, так и через 
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Южный полюс. В силу его характеристик никакие, даже перспективные системы ПРО 
ему не помеха. 

Далее – о крылатой ракете с ядерной энергоустановкой: В ходе полёта энергоустановка 
вышла на заданную мощность, обеспечила необходимый уровень тяги. Проведённые пуск 
ракеты и комплекс наземных испытаний позволяют перейти к созданию принципиально 
нового типа вооружения – стратегического комплекса ядерного оружия с ракетой, оснащённой 
ядерной энергетической установкой. Поскольку дальность не ограничена, она может как 
угодно долго маневрировать. 

Президент о подводных средствах нового поколения: Могу сказать, что в России 
разработаны беспилотные подводные аппараты, способные двигаться на большой глубине и 
на межконтинентальную дальность со скоростью, кратно превышающей скорость подводных 
лодок, самых современных торпед и всех видов, даже самых скоростных, надводных 
кораблей. Это просто фантастика. Они обладают низкой шумностью, высокой 
маневренностью и практически неуязвимы для противника. Средств, которые могут им 
противостоять, на сегодняшний день в мире просто не существует. 

Владимир Путин рассказал о гиперзвуковом оружии и отметил, что у России оно уже 
есть. Его опытно-боевая эксплуатация начата ровно 3 месяца назад в ЮВО. Речь идёт о 
гиперзвуковой ракете «Кинжал». 

Путин о перспективной системе стратегического назначения: Настоящим 
технологическим прорывом является создание перспективного ракетного комплекса 
стратегического назначения с принципиально новым боевым оснащением – планирующим 
крылатым блоком, испытания которого также успешно завершены. От существующих типов 
боевого оснащения эта система отличается способностью совершать полёты в плотных слоях 
атмосферы на межконтинентальную дальность на гиперзвуковой скорости, превышающей 
число Маха более чем в 20 раз.(...) идёт к цели как метеорит, как горящий шар, как огненный 
шар. Температура на поверхности изделия достигает 1600–2000 градусов по Цельсию, 
крылатый блок при этом надёжно управляется. (...)Мы назвали его «Авангард». 

На фоне тех, кто объявил всё это «сказками», немало и тех западных экспертов, которые 
отнеслись к информации, озвученной президентом России, более чем серьёзно. В 
норвежской «Aftenposten» новейшее российское оружие названо «оружием Судного дня», а 
само послание Путина Федеральному собранию – тем, «чего в таком стиле ещё никогда не 
бывало». 

Из материала: Никогда еще Путин не посвящал столько времени разговорам о 
способности России повергнуть весь мир в ядерную войну. 

В немецкой газете «Handelsblatt» отмечено, что речь Владимира Путина была 
направлена на то, чтобы ни у кого не возникло сомнений в необходимости с Россией 
считаться. В материале говорится, что новейшее российское оружие, по словам Путина, не 
направлено против кого бы то ни было, оно является сдерживающим щитом, способным 
обеспечить безопасность на планете. 

Французская «Либерасьон» пишет, что слова президента России о том, что «никто не 
хотел нас слушать – пусть слушают теперь», сказанные после демонстрации новейших 
разработок в сфере вооружения, вызвали продолжительные аплодисменты. Авторы 
отмечают, что в России осуждают то отношение, которое к стране демонстрируют западные 
державы. 

В британском издании "The Telegraph" автор наибольшее внимание уделил тому, что 
речь Путина "десятки раз прерывалась покашливаниями". При этом в материале добавлено, 
что заявления президента России о неуязвимом новейшем российском оружии, "нужно 
принимать во внимание при контактах с Россией". То есть снова намёк на санкции? Вот 
только на какие?.. Те, после которых, у России появится что-то ещё?.. 

В американских СМИ, которые уже готовились «отходить ко сну», - суматоха. Одни 
пишут, что Путин блефует, другие - что Вашингтон бездарно потратил сотни миллиардов 
долларов, а в ответ получил многократно выросшую российскую военную мощь, которая 
теперь уже точно «угрожает» не только американской «демократии», но и самому 
существованию США. Особенно удручены американские эксперты тем, что после 
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выступления Владимира Путина сама программа по развёртыванию ПРО в 
Восточной Европе (и где бы то ни было) повисает в воздухе. При этом ни слова о том, что 
саму эту речь президента России фактически США и спровоцировали - выходом из 
договорённостей по ПРО. 

И только украинские СМИ продолжают «противостоять российской агрессии», 
пересчитывая множественные варианты того, как ВСУ будут брать Москву... 

КОНТ 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 07.03.2018 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 56,50  ▼ 0, 60 

EUR 69,73  ▼ 0, 44 
 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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